

de vos pistoles le plus digne emploi ; vous avez honoré la Madone, la Confrérie, le pays tout entier. Je le dis, et tout le monde le répète. Mais savez-vous où est le malheur, père Trinquet ? Dans le jus de la vigne.

—Eh bien, s'il en est ainsi, répliqua l'ex-prieur piqué au vif de la plaie, je n'ai rien à y voir. Quand on est dans le vin on ne sait pas ce qu'on fait.

—C'est vrai, père Trinquet ; quand *on a bu*, on n'est pas responsable, mais on l'est quand *on boit*. C'est à vider les flacons que se trouve le mal ; c'est quand on remplit et qu'on vide son verre qu'il faudrait songer aux conséquences ; et si on ne le fait pas, on les subit.

—Boire ou non boire, peu importe ! Je ne veux pas qu'il soit dit que le père Trinquet a été condamné à refaire la cloche. C'est cette prétention qui fait que je me mets de côté.

—Ecoutez-moi, mon cher, reprit le vieillard en cherchant à adoucir sa voix, je n'ai aucune prétention ; seulement, en qualité de curé, je me permettrai de vous donner un double conseil : d'abord, vous ferez bien de vous montrer généreux envers l'Eglise, ne fût-ce que pour jeter un peu de cendres sur le feu. Le public vous donne tort, et il a un peu raison le public. . . . Tâchez donc de régler votre compte avec Dieu et avec les hommes. Ensuite, je vous dirai que si vous vous absteniez d'aller chopiner si souvent au *Lion d'or*, vous trouveriez en deux semaines, quoi ? en quelques jours, une bonne poignée de ducats pour notre entreprise. En attendant, le scandale disparaîtrait du pays, et vos affaires ne s'en porteraient que mieux.

—Mes affaires me regardent.

—Il y a une chose qui vous regarde aussi, le salut de votre âme.

—Moi seul en suis chargé.

—Holà ! père Trinquet, j'en suis chargé aussi un peu. Le *métier de curé*, comme on dit, n'est pas une sinécure. Un curé doit dire la vérité à tout le monde ; et s'il a été placé dans une paroisse, ce n'est pas pour manger, dormir et se gratter le ventre au soleil. Allons ! père Trinquet, pas de grimace et surtout pas de colère. Pensez-y un peu et vous verrez que j'ai raison, et cent milliards de fois raison. A la fin finale, je n'ai pas l'intention de vous écorcher, je m'en rapporte complètement à vous.

—Si, si, vous venez m'imposer dépenses sur dépenses, après tout ce que m'a coûté la fête ! Mettez bien cela dans vos papiers, le père Trinquet ne s'embarque pas ainsi.

En voyant de si mauvaises dispositions, le vieux curé sentit